

CONTRIBUCIONES SOCIOECONÓMICAS DE LAS PERSONAS REFUGIADAS Y DESPLAZADAS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

JUNIO 2025

María René, refugiada nicaragüense en Costa Rica, reconstruyó su vida con apoyo de ACNUR y abrió su propio puesto de comida tradicional en 2024. © ACNUR/Jeoffrey Guillemard

La mayoría de las personas desplazadas en la región eligen permanecer en América Latina y el Caribe, donde diversos países ofrecen acceso a documentación y oportunidades de integración. Estudios realizados por el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) demuestran que la integración de personas refugiadas y migrantes trae beneficios sociales y económicos a los países de acogida en términos de crecimiento del PIB.

ACNUR promueve la integración socioeconómica de las personas refugiadas y migrantes en América Latina y el Caribe. Iniciativas en Colombia, El Salvador, México y Brasil son ejemplos de buenas prácticas.

¿CUÁLES SON LAS CONTRIBUCIONES?

IMPULSO AL CRECIMIENTO ECONÓMICO

La integración de personas refugiadas y migrantes podría aumentar el PIB de los países de acogida en hasta 4.5 puntos porcentuales para 2030, especialmente cuando se facilita su inserción en el mercado laboral formal.

Fuente: [Reporte del Fondo Monetario Internacional](#)

CONTRIBUCIÓN FISCAL POSITIVA

En países como Perú y Costa Rica, los ingresos fiscales generados por las personas refugiadas y migrantes superan el costo de la inversión en acceso a servicios. En Perú, por cada sol invertido entre 2018 y 2022, el país obtuvo 2,6 soles de retorno.

Fuentes: [Reportes del Banco Mundial](#), y [Fondo Monetario Internacional](#)

REDUCCIÓN DE LA POBREZA

Si se gestiona adecuadamente, la acogida de las personas refugiadas y migrantes puede crear oportunidades de desarrollo. Los refugiados y migrantes tienen mejor acceso a servicios y mayores ingresos. Sus países de origen se benefician con remesas y transferencia de conocimientos.

Fuente: [Reporte del Banco Mundial](#)

APOORTE AL MERCADO LABORAL

Las personas refugiadas y migrantes, frecuentemente más jóvenes y educadas que la población local, aumentan la oferta laboral en sectores con escasez de mano de obra, complementando las habilidades locales y contribuyendo a la productividad y al crecimiento.

Fuentes: [Reporte del Banco Mundial](#), y [Fondo Monetario Internacional](#)

IMPULSO AL EMPRENDEDOR

En Colombia, la regularización de personas refugiadas y migrantes de Venezuela aumentó significativamente la creación de empresas formales, alcanzando niveles similares a los de ciudadanos colombianos.

Fuente: [Buro Nacional de Investigación Económica](#)

FORTALECIMIENTO DEL SISTEMA DE SEGURIDAD SOCIAL

En Costa Rica, las contribuciones de las personas refugiadas y migrantes al sistema de seguridad social y al fisco exceden los costos de los beneficios que reciben. Al ser más jóvenes, los trabajadores refugiados y migrantes ayudan a mitigar los efectos del envejecimiento poblacional y a sostener sistemas en riesgo, como el sistema de pensiones.

Fuente: [Reporte del Fondo Monetario Internacional](#)

COMPLEMENTARIEDAD LABORAL

No se encuentra evidencia de que las personas refugiadas y migrantes venezolanas desplacen a los trabajadores locales: la participación en la fuerza laboral, el empleo y la informalidad de los trabajadores locales se mantienen, en términos generales, sin cambios.

Fuente: [Reporte del Fondo Monetario Internacional](#)

ESTABILIDAD SOCIAL A TRAVÉS DE POLÍTICAS INCLUSIVAS

Tener documentos de regularización es clave para mejorar las condiciones de empleabilidad y acceso a servicios de personas refugiadas y migrantes. Aquellas personas con documento de regularización tienen un salario en promedio 20% superior al resto, además de un mayor acceso a salud.

Fuente: [Reporte del Banco Mundial](#)

EJEMPLOS DE CONTRIBUCIONES DE LAS PERSONAS REFUGIADAS



Brasil. El profesor e investigador mozambiqueño Carlos Mabutana es un ejemplo de cómo la adopción de soluciones para personas desplazadas puede transformar vidas y enriquecer sociedades. Conozca toda su historia [aquí](#).



El Salvador. Amelia y Norma son dos mujeres que, gracias a su esfuerzo, programas de capacitación y alianzas con el sector privado, han superado el desplazamiento y reconstruido sus vidas. Lea sus historias [aquí](#).



Colombia. Adriana, refugiada en Colombia, se formó como conductora experta y hoy trabaja como operadora de transporte público en la empresa “La Rolita” en Bogotá. Lea [aquí](#) su historia de resiliencia y transformación.



México. Desde 2024 Jessica (derecha) trabaja como intérprete en ACNUR y Jessie (izquierda) colabora con una organización humanitaria. Conozca [aquí](#) sobre el orgullo que sienten estas hermanas refugiadas en Tijuana.

EL TRABAJO DE ACNUR CON LAS INSTITUCIONES FINANCIERAS INTERNACIONALES

ACNUR colabora estrechamente con instituciones financieras internacionales (IFIs) y actores del desarrollo con el objetivo de [garantizar que las personas refugiadas, desplazadas internas y las comunidades de acogida sean incluidas en los análisis, estrategias y planes de desarrollo a nivel nacional, regional y global](#). Este trabajo se basa en el reconocimiento de que el desplazamiento forzado no es únicamente una crisis humanitaria, sino también un desafío y oportunidad de desarrollo que requiere respuestas integradas y sostenibles.

En este marco, ACNUR actúa como un [puente entre el sector humanitario y el de desarrollo](#), aportando datos, evidencia y conocimiento técnico sobre las dinámicas del desplazamiento forzado y sus impactos. ACNUR apoya a los gobiernos en el diseño e implementación de políticas públicas inclusivas, y promueve que los programas financiados por las IFIs incorporen la dimensión del desplazamiento en áreas clave como educación, salud, empleo, vivienda y protección social, lo que facilita la estabilización de las poblaciones desplazadas y permite que puedan seguir contribuyendo a los países de acogida.

El trabajo de ACNUR con las IFIs de [promover la inclusión socioeconómica de las personas desplazadas, impulsar su autonomía, y fomentar un desarrollo más equitativo y resiliente se alinea con los principios del Pacto Mundial sobre los Refugiados](#) y refuerza la cooperación internacional en favor de una respuesta coordinada y sostenible frente al desplazamiento forzado.

UN AGRADECIMIENTO A NUESTROS DONANTES

ACNUR agradece las contribuciones de los donantes que financian a las Américas, y en programas globales con fondos flexibles:



También, agradecemos las contribuciones de nuestros donantes privados en Argentina, Australia, Brasil, Japón, los Países Bajos, México, y la República de Corea.

*Actualizado al 31 de mayo de 2025.

Para más información sobre este documento contactar a Rosa Vidarte, economista sénior: vidarte@unhcr.org; Salvador Santiesteban, oficial de reportes: santiest@unhcr.org; Luiz Godinho, oficial de comunicación: godinho@unhcr.org.